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Presidente del BCN: 

¡Buenos días! Vamos a informar sobre los resultados de la reunión del Sistema 

Nacional de Producción, Consumo y Comercio que acabamos de finalizar hoy 

viernes 10 de noviembre.  

Como primer punto de la agenda de esta reunión, el Ministerio de Fomento, 

Industria y Comercio presentó el resultado que lleva registrado del comercio 

exterior, particularmente las exportaciones e importaciones acumuladas en el 

período enero – octubre. Y en los registros que ellos tienen se observa que las 

exportaciones ascendieron a 6,322 millones de dólares, de las cuales 3,423.8 

millones corresponden al régimen general, con un crecimiento de 3.2%, y zonas 

francas 2,898.2 millones, con una reducción de 1.4%. En otros informes hemos 

señalado que las zonas francas este año, como resultado del debilitamiento de la 

economía mundial, han tenido una merma de demanda, especialmente en la 

producción de textiles, y se observa, efectivamente, en los resultados en nuestro 

país.  

Por otro lado, las importaciones totales ascendieron a 8,979.3 millones de dólares 

para tener importaciones de 6,819.2 en el régimen general, que crecen 0.1%, y en 

zonas francas 2,160 millones, que representan una reducción del 18%. En otras 

palabras, lo que estamos observando nosotros es que en el Régimen de Zona 

Franca se está produciendo un ajuste como resultado de la menor demanda. En 

los últimos meses nos han reportado también que están aumentando el número 

de pedidos y eso podría significar en el futuro inmediato de que las exportaciones 
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de zona franca van a recuperarse. Sin embargo, el resultado de octubre es el que 

hemos señalado.  

En el caso de las exportaciones, ¿cuáles son los principales productos de las 

exportaciones totales tanto del régimen general como de zonas francas? Las 

prendas de vestir que acumularon 1,470 millones de dólares, pero como 

mencionamos, han bajado con respecto al año anterior. Y el segundo producto son 

los metales preciosos en el cual se encuentra el oro, que acumula 952 millones de 

dólares de exportaciones. También por la zona franca, los equipos eléctricos, 740 

millones de dólares acumulados de exportación y luego de los bienes de 

productos generales y otros, también de zona franca; café, hierbas y especies que 

acumulan 590 millones de dólares; carnes y despojos, 587 millones de dólares; 

tabaco y sucedáneos, 395 millones de dólares; lácteos, huevos y miel, 237 

millones de dólares; pesca y acuicultura, 221 millones de dólares; azúcares, 206 

millones de dólares; verduras y legumbres, 156 millones de dólares y semillas 

oleaginosas, 120 millones de dólares.  

Con respecto a las exportaciones agrícolas, como hemos mencionado, las 

exportaciones del régimen general vienen creciendo, y las exportaciones 

agrícolas totalizaron en enero - octubre 2,624 millones de dólares. Eso es en 

general el resultado de las exportaciones en los bienes agrícolas. Continúa 

adelante el Café Oro en monto total exportado con 587 millones de dólares; le 

sigue la carne de bovino con 562 millones de dólares; los puros de tabaco, 361 

millones de dólares; los quesos, 196 millones de dólares; el azúcar de caña, 193 

millones de dólares; frijoles rojos, 131 millones de dólares; maní sin tostar, 111 

millones de dólares y aceite en bruto, 80 millones de dólares. Hay más 

estadísticas, pero, en resumen, estas son las variables principales que nos 

presentó el MIFIC durante la reunión.  

Luego el Ministerio de Agricultura nos presentó información sobre la producción 

y abastecimiento de frijol. Ahora que ya las lluvias prácticamente están 

terminando y ya se está obteniendo información de avances y de cierre de 

producción, en este caso el cierre de la producción de cosecha de primera en el 

caso del frijol presentó ya un dato final de 1,225,287 quintales. Para la producción 

de postrera que comienza ahora a sembrarse, se espera 1,427,776 quintales. La 
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suma de estas dos producciones, tanto de primera como de postrera, nos 

resultaría en una producción total de 2,653,063 quintales de frijol. Si nosotros 

vemos el consumo que hay de septiembre a diciembre, que es de 933,000 

quintales, y se espera una exportación de 595,000 quintales, entonces tenemos 

una disponibilidad de frijol para el año 2024 de 1,124,000 quintales. O sea, hay 

suficiente frijol como resultado de la producción de primera, que fue muy buena, 

y la producción esperada de la cosecha de postrera. Entonces, lo que concluimos 

es que esperamos un abastecimiento en el consumo, pero también una demanda 

porque en Centroamérica no se tuvieron tan buenos resultados como nosotros y 

es probable también que aumente la demanda de nuestro frijol para la 

exportación, el cual, como vimos, tiene importantes montos en términos de 

producto exportable. Ese fue el segundo tema que vimos en la reunión.  

El tercer tema que se presentó fue el Programa Adelante, que es el programa de 

préstamos rurales. En esta semana ya se lleva alcanzada la atención de 8,491 

protagonistas. Y se han realizado entregas de préstamos por 602.7 millones de 

córdobas en este programa. La meta del programa para el año 2023 era hacer 

entrega de préstamos por 500 millones de córdobas. O sea, ya estamos por 

encima de esa meta. Como ustedes saben, este programa se encuentra 

diseminado en todo el territorio nacional, 18 delegaciones y 140 municipios, y se 

apoya con financiamientos o microcréditos a protagonistas. Alrededor de 8,491 

protagonistas son los que se les ha entregado estos préstamos, como 

mencionamos, y lo más importante es que la cartera es bien sana. Se han 

recuperado ya 90 millones de córdobas y un índice de mora de apenas el 0.3%. O 

sea, el programa va avanzando con buen desempeño, tanto en cuanto a 

desembolsos como el financiero en general. Cuando se ve por sectores este 

programa, el 61% de los préstamos van a agricultura, ganadería, caza y 

silvicultura; el 11.36% se ha colocado en industria manufacturera emprendedora 

pequeños; construcción 0.10%; comercio al por mayor y al por menor 14.63%; 

actividades de alojamiento y de servicios 4.49%; transporte y almacenamiento el 

3%; otras actividades de servicios 2% y el resto a los otros productos. Entonces 

va bien también el Programa Adelante, en cuanto a meta excedido y en cuanto a 

recuperaciones por buen camino.  
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Luego, el Ministerio de Agricultura presentó la estrategia de promoción y 

seguimiento de siembras y cosechas, que básicamente consiste en la atención a 

fincas y a personas. Asistencias técnicas a 285,519 fincas, se han realizado visitas 

a igual número de familias productoras y pecuarias a nivel nacional. Por otro lado, 

en vigilancia sanitaria 986 inspecciones se han realizado, también vigilancia de 

plagas 26,036, monitoreo de plagas 82,370 monitoreos y control de calidad 

17,557 toneladas métricas de semillas como parte de la labor que se realiza de 

atención.  

En bancos comunitarios de semilla acompañamiento a 459 bancos comunitarios 

productores de semilla, nueve nuevos bancos de semilla para la producción de 

frijol y arroz y 1,226 fincas fortalecidas en transferencias de tecnología 

agropecuaria para manejo de cultivos y animales. Y en capacidad en el 

fortalecimiento de capacidades de las familias productoras 403,674 productores 

y productoras capacitados en temáticas de selección y preparación de terreno 

para el campo, distancia de siembras adecuadas, variedades de semillas, 

fertilización y manejo agronómico, control de plagas y sistemas agroforestales. 

Eso fue lo que presentaron los compañeros del MAG en esta ocasión. 

Y el INTA presentó como punto final los avances en la estrategia de producción y 

seguimiento de hierbas y plantas de cocina y medicinales. Se realizaron 19,064 

capacitaciones y asistencias técnicas para el fomento y acceso a nuevos mercados, 

con la realización de 53 ferias y eventos temáticos para promocionar estos 

eventos en hierbas y plantas de cocina y medicinales. Tecnologías que han 

desarrollado desde el INTA, se ha presentado una nueva variedad de jícama con 

rendimientos de hasta 67 quintales por manzana y técnicas y tecnologías para el 

procesamiento de cúrcuma, así como para la transformación de diferentes 

especies de plantas medicinales para la sanidad en ganado mayor y menor. 

También los experimentos que hemos venido mencionando en otras reuniones. 

La meta era realizar 98 experimentos, sin embargo, ya desde esta institución del 

INTA se han realizado 110 experimentos establecidos en diferentes especies de 

hierbas y plantas de cocina para poderlas promocionar y que los emprendedores 

y los negocios cuenten con variedades sanas y altamente productivas.  
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Esos fueron los temas que vimos el día de hoy y evaluamos en la reunión del 

Sistema Nacional de Producción, Consumo y Comercio. En general vemos que, en 

estos sectores, en el caso de las exportaciones continúan con su dinámica, zona 

franca está un poco baja, pero esperamos que en los siguientes meses aumenten 

los pedidos como resultado de los ajustes que se vienen produciendo en la 

economía mundial. Vemos buena cosecha de frijol, hay buena salida de primera, 

esperamos también una buena producción de postrera y por lo tanto un 

abastecimiento garantizado. Y un sector de microcrédito para el sector rural con 

el Programa Adelante que va en buen desempeño, excedido en meta y las 

estrategias de promoción y seguimiento en hierbas y en la siembra y cosecha 

también ejecutándose con efectividad.  

¡Muchas gracias! Eso era lo que tenía que presentarles en esta ocasión.  

Que tengan buen día. 

 

 

 

 


